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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL 
 
APRUEBA IEEQ REFORMAS A NORMATIVIDAD INTERNA  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó modificaciones a los 
Lineamientos administrativos y de control de gasto del organismo, a fin de fortalecer los principios de 
certeza y transparencia, la rendición de cuentas y la labor técnica de la institución.  Las reformas y adiciones 
a los lineamientos amplían las atribuciones de la Coordinación Administrativa, armonizan la reglamentación 
interna con la legislación en la materia y contribuyen al ejercicio responsable de los recursos presupuestales 
asignados.  En su informe de labores, la Consejera Presidenta Provisional María Pérez Cepeda destacó que el 
100% del personal del Instituto cumplió, en tiempo y forma, con la obligación de presentar la declaración 
patrimonial anual; además, de la recepción sin observaciones del informe de fiscalización a la cuenta pública 
del IEEQ correspondiente al 2021. Las presidencias de las comisiones permanentes dieron cuenta de las 
actividades realizadas durante el segundo trimestre del año en curso relacionadas con la inclusión de grupos 
en situación de vulnerabilidad, la transparencia proactiva, la constitución de partidos locales, la igualdad 
sustantiva, la promoción de la participación de las personas migrantes, ajustes a la normatividad interna, la 
vinculación con instituciones y organizaciones de la sociedad civil, entre otras temáticas.  De igual manera, el 
Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola presentó el informe mensual de las acciones 
realizadas por el área a su cargo.  Por otra parte, las Consejerías Electorales del órgano superior de dirección 
reconocieron el liderazgo y la labor desempeñada por la Consejera Presidenta Provisional desde el 29 de 
diciembre de 2021, la cual ha contribuido a la fortaleza y al cumplimiento de los fines del IEEQ.  La Consejera 
Presidenta Provisional agradeció la confianza otorgada por quienes integran el Consejo General, el Instituto 
Nacional Electoral, así como el acompañamiento de los partidos políticos, para encabezar los trabajos del 
IEEQ; asimismo, refrendó su compromiso para seguir aportando a la consolidación del Instituto y la 
democracia en la entidad.  En la sesión ordinaria participaron las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez 
Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como representantes de los partidos políticos PAN, 
PVEM, PT y Morena.  
 
https://elqueretano.info/trafico/ajusta-el-ieeq-su-normatividad-interna/ 
 
https://lalupa.mx/2022/06/29/aprueba-ieeq-reformas-a-su-normatividad-interna-para-fortalecer-la-
transparencia/ 
 
https://queretaro24-7.com/aprueba-ieeq-modificaciones-a-lineamientos-administrativos-y-de-control-de-
gasto-del-organismo/ 
 
https://www.queretarotv.com/aprueba-ieeq-reformas-a-normatividad-interna/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/aprueba-ieeq-reformas-a-normatividad-interna/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/aprueba-ieeq-reformas-a-normatividad-interna/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2022/06/29/aprueba-ieeq-reformas-a-normatividad-interna/ 
 
IEEQ NO RECIBIÓ OBSERVACIONES DE LA ESFE, SOLO RECOMENDACIONES 
Por Mónica Gordillo 
En sesión virtual, la consejera presidenta provisional del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), María Pérez Cepeda, aseguró que el órgano electoral local no recibió ninguna observación 
derivada del informe individual de auditoría de fiscalización de la cuenta pública correspondiente al 
ejercicio fiscal 2021 que emite la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE). Sin embargo, confirmó 
que la ESFE hizo dos recomendaciones al IEEQ, de las cuales una se atendió el pasado 22 de junio; y consistió 

https://www.queretarotv.com/aprueba-ieeq-reformas-a-normatividad-interna/
https://twitter.com/IEEQcomunica
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en colocar en el portal de transparencia algunos formatos, mientras que la segunda está en proceso pues 
implica el diseño y la aprobación de algunas normas internas. Pérez Cepeda rindió su último informe como 
presidenta provisional, correspondiente al segundo trimestre del 2022 en el que indicó que 100 por ciento 
del personal del instituto cumplió, en tiempo y forma, con la obligación de presentar la declaración 
patrimonial anual. Por otra parte, la consejera Rosa Martha Gómez Cervantes informó que el próximo 7 de 
julio se llevará a cabo una charla dirigida a los representantes de los partidos políticos ante el IEEQ sobre la 
manera correcta de aplicar el financiamiento público para fomentar el liderazgo de las mujeres. Ya que este 
jueves 30 de junio Pérez Cepeda concluye su periodo como presidenta provisional del órgano 
electoral; cargo que ocupó durante seis meses, desde el 29 de diciembre del 2021, las y los consejeros 
electorales reconocieron su trabajo y profesionalismo al frente del instituto. En respuesta, agradeció la 
confianza no solo de los consejeros sino de también de los representantes de los partidos políticos. Los 
consejeros por cada comisión permanente asignada dieron cuenta de las actividades realizadas durante el 
segundo trimestre del año en relación con diversos temas; entre ellos, la inclusión de grupos en situación de 
vulnerabilidad y la constitución de partidos locales. (CQRO 10) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/06/29/ieeq-no-recibio-observaciones-esfe/ 
 
IEEQ YA CORRIGIÓ SU PORTAL, AFIRMAN 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) ya solventó una de las dos recomendaciones que realizó 
la Entidad Superior de Fiscalización del estado (ESFE) a la cuenta pública correspondiente al ejercicio fiscal 
2021, consistente en integrar información en su portal de transparencia. Durante sesión ordinaria del 
consejo general, María Pérez Cepeda, presidenta provisional del IEEQ, detalló que la recomendación fue 
solventada el pasado 22 de junio, la cual consistió en colocar en el portal de transparencia ciertos formatos; 
mientras que la segunda se encuentra en proceso, debido a que implica el diseño y aprobación de normas 
internas. “No se recibió ninguna observación y únicamente se realizan dos recomendaciones, de las cuales la 
primera ya fue atendida el pasado 22 de junio, consistente en colocar en nuestro portal de transparencia 
algunos formatos, y la segunda se está realizando, (sic) y estaremos dando seguimiento de manera oportuna 
a esta última recomendación”, comentó. En dicha sesión, las consejeras y consejeros electorales del IEEQ 
reconocieron el profesionalismo y compromiso de Pérez Cepeda quien este 30 de junio concluirá su encargo 
como presidenta del órgano electoral, tras casi seis meses de encabezarlo. La consejera Karla Isabel Olvera 
Moreno recordó que, por unanimidad, el pasado 29 de diciembre de 2021 se aprobó el nombramiento de 
María Pérez como presidenta provisional en el IEEQ, decisión que fue refrendada el 26 de enero de este año 
por el Instituto Nacional Electoral (INE), y enfatizó el diálogo y trabajo en equipo que destacaron en la 
gestión de Pérez Cepeda. Al respecto, María Pérez refrendó su compromiso con el instituto y agradeció el 
acompañamiento y confianza brindada tanto por el IEEQ como por el INE, y subrayó que seguirá trabajando 
de puertas abiertas con todo el personal del instituto, así como las representaciones de los partidos políticos. 
“Me llevo muchos aprendizajes, muchas lecciones, manifestarles a los partidos políticos el agradecimiento 
por el acompañamiento dado durante estos seis meses a los trabajos del consejo general. Me siento muy 
satisfecha del esfuerzo que se realizó durante este periodo y les agradezco mucho su confianza”, comunicó. 
En tanto, la consejera electoral Rosa Martha Gómez Cervantes informó que el próximo 7 de julio se llevará a 
cabo un curso de capacitación para aplicar correctamente el recurso público en el fortalecimiento del 
liderazgo femenino, por lo que conminó a todos los partidos políticos a participar en dicha capacitación. (DQ 
9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-ya-corrigio-su-portal-afirman-8520589.html 
 
IEEQ SOLVENTA RECOMENDACIONES EN SU PORTAL DE TRANSPARENCIA 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) en sesión ordinaria, informó que se solventaron una de 
las dos recomendaciones que solicitó la Entidad Superior de Fiscalización del estado (ESFE) de la cuenta 
pública del ejercicio fiscal 2021, pidiendo que se colocarán en el apartado de transparencia del OPLE ciertos 
formatos solicitados, así lo señaló la presidenta interina del órgano electoral, María Pérez Cepeda. "El 22 de 
junio se atendió la primera recomendación por parte del ESFE, se colocaron en el portal de transparencia 

https://ieeq.mx/
https://esfe-qro.gob.mx/
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algunos formatos que se nos solicitaron", indicó.  Además, añadió que la segunda recomendación, se 
encuentra en proceso de resolución, la cual consiste en cumplir y aprobarse un diseño de un cronograma de 
normas internas solicitadas por la ESFE.  Pérez Cepeda comentó que tras la designación por parte de la 
Comisión de Vinculación con Organismos Públicos Locales del Instituto Nacional Electoral (INE), será el 30 
de junio que concluya su proceso como presidenta interina tras estar en el cargo por seis meses.  Consejeras 
y consejeros reconocieron la labor realizada por Pérez Cepeda, quien será sucedida por Grisel Muñiz 
Rodríguez, quien tomaría protesta el primero de julio. 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/6/29/ieeq-solventa-recomendaciones-en-su-portal-de-
transparencia-9127.html 
 
ATIENDE IEEQ UNA DE DOS RECOMENDACIONES EMITIDAS POR ESFE; LA OTRA, ESTÁ EN PROCESO 
Por Hilda Navarro 
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), María Pérez Cepeda, informó 
que dicho organismo recibió dos recomendaciones de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) 
tras la revisión realizada al ejercicio fiscal 2021.  En sesión ordinaria del Consejo General, Pérez Cepeda 
resaltó que no se recibió ninguna observación y que una de las observaciones, consistente en colocar en el 
portal de transparencia del IEEQ algunos formatos, ya fue atendida. Para la segunda observación, señaló 
Pérez Cepeda, consistente en el diseño y aprobación de normas internas, se creó ya un cronograma para dar 
cumplimiento a la misma. Durante la misma sesión, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, consejero electoral, 
indicó que este sábado iniciarán las asambleas para la constitución de cuatro organizaciones como partidos 
políticos, luego de tres simulacros. Por su parte, Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera electoral, dio a 
conocer que el 7 de julio dará una capacitación a partidos políticos sobre la importancia de aplicar 
correctamente el financiamiento público destinado al liderazgo político de las mujeres. 
 
https://adninformativo.mx/atiende-ieeq-una-de-dos-recomendaciones-emitidas-por-esfe/ 
 
CULMINA MARÍA PÉREZ CEPEDA PRESIDENCIA PROVISIONAL EN IEEQ 
Por Miriam Vega 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo su última sesión presidida por la Consejera 
Presidenta Provisional, María Pérez Cepeda, dado que a finales de la próxima semana se estaría llevando a 
cabo el proceso de designación para la presidencia del consejo. En ese sentido la presidenta provisional 
rindió su último informe de actividades, a través del cual destacó que cien por ciento del personal del IEEQ 
cumplió con la obligación de presentar la declaración de patrimonial anual. Asimismo en la última sesión 
encabezada por Peréz Cepeda, se llevó a cabo la votación y aprobación de la armonización del reglamento 
interno del instituto para que con ello se haga un uso responsable de los recursos presupuestales asignados, 
con el objetivo de fortalecer la transparencia, la rendición de cuentas y la labor técnica de la institución. (AM 
4) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/06/29/ieeq-designara-consejero-presidente-la-
proxima-semana/ 
 
CONVENIO  
 
COLABORAN IEEQ Y LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DEL ESTADO PARA FORTALECER LA EDUCACIÓN 
CÍVICA Y LA INCLUSIÓN 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Poder Ejecutivo del Estado, a través de la Secretaría 
de Educación, firmaron un convenio de colaboración para realizar acciones conjuntas en materia de 
educación cívica, cultura democrática e inclusión.  Este instrumento, que tiene una vigencia al 30 de 
septiembre de 2027, permitirá llevar a cabo seminarios, conferencias, foros, mesas de trabajo y demás 
eventos académicos dirigidos a las instituciones de educación superior, media superior y básica, alumnado, 
personas docentes y personal administrativo en la entidad.  Asimismo, contempla la coedición de libros y 
otros materiales, el intercambio de información y otras actividades encaminadas a fortalecer el 

https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/6/27/proponen-grisel-muniz-rodriguez-como-presidenta-del-ieeq-9055.html
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/6/27/proponen-grisel-muniz-rodriguez-como-presidenta-del-ieeq-9055.html
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conocimiento y la práctica de los valores democráticos en la población estudiantil. Durante el acto 
protocolario realizado en el Centro Educativo y Cultura del Estado de Querétaro “Manuel Gómez Morín”, la 
Consejera Presidenta Provisional del Instituto, María Pérez Cepeda, agradeció la apertura y la disposición de 
la autoridad estatal para contribuir a la formación de ciudadanía.  De igual manera, la Secretaria de 
Educación Martha Elena Soto Obregón dijo que el convenio es pertinente, ya que aporta a la educación cívica 
de más de 600 mil estudiantes en 2 mil 200 planteles educativos de todos los niveles en la entidad.   "Con 
esto damos cuenta de que el hecho de llevar esta materia de educación cívica y democrática a todo el sector 
educativo implicaría estar tocando prácticamente a una tercera parte de toda la población de Querétaro, una 
población muy sensible que son nuestros niños, nuestras niñas y nuestros adolescentes", indicó la secretaria.  
El Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión del IEEQ, Consejero Daniel Dorantes Guerra, 
señaló que el acuerdo establece las bases de colaboración entre ambas instituciones para coadyuvar a la 
construcción permanente de una ciudadanía responsable y participativa.  En el acto estuvieron presentes las 
Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros 
Electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo del 
Instituto, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, así como el Director de Servicios Jurídicos de la Secretaría de 
Educación, Gerardo Servín Aguillón.  (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/fortalecera-ieeq-cultura-civica/ 
 
https://codiceinformativo.com/2022/06/firman-convenio-de-colaboracion-ieeq-y-poder-ejecutivo-del-
estado/ 
 
https://informequeretano.com/2022/06/29/colaboran-ieeq-y-la-secretaria-de-educacion-del-estado-para-
fortalecer-la-educacion-civicay-la-inclusion/ 
 
https://adninformativo.mx/colaboran-ieeq-y-sedeq-para-fortalecer-la-educacion-civica-y-la-inclusion/ 
 
https://www.facebook.com/inqro/photos/a.10150417419255895/10159285248685895/?type=3 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
-¡AAAPUNTEN!- Avance. Se firmó el primer convenio entre el IEEQ y el Ejecutivo estatal a través de la 
secretaria de Educación Martha Elena Soto Obregón. Es importante porque, como señaló el gestor de 
este  acuerdo, el consejero electoral Daniel Dorantes,  solo a través de la educación podremos acercarnos 
cada vez más a un Estado democrático y más sólido. Con ello, apuntó, tendremos la certeza de que las 
instituciones se preparan al interior y al exterior para atender demandas de la ciudadanía cómo lo está 
marcando el gobernador Kuri, de hacer todo lo que está en nuestras manos para formar buena ciudadanía, 
preparada, sensible a los problemas sociales y a los cambios democráticos que ahora son más constantes. 
Enhorabuena. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/memo-vega-vicepresidente-nacional-de-diputados/ 
presidencia del ieeq 
 
PRESIDENCIA IEEQ 
 
NUEVA PRESIDENTA DEL IEEQ PODRÍA TOMAR PROTESTA EL PRÓXIMO VIERNES 
Por Hilda Navarro  
Daniel Dorantes Guerra, consejero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), señaló que este 
jueves 30 de junio el Instituto Nacional Electoral (INE) dará a conocer a la nueva presidenta del organismo 
electoral local.  «De ser así, parece ser que el próximo viernes estará tomando protesta la nueva presidenta y 
esta sería la última sesión de María Pérez como presidenta del Consejo General», apuntó Dorantes Guerra. 
En este sentido, las y los consejeros electorales externaron un agradecimiento y reconocimiento a María 
Pérez Cepeda como presidenta provisional del Consejo General del IEEQ. Las y los consejeros resaltaron la 
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labor de la presidenta provisional, pues además de fungir en este cargo, continuó con sus labores como 
consejera y presidiendo las comisiones del Instituto. Pérez Cepeda ha fungido en el cargo de manera 
provisional desde el 29 de diciembre de 2021, luego de que se revocara la designación de Teresita Adriana 
Sánchez Núñez.  
 
https://adninformativo.mx/nueva-presidenta-del-ieeq-podria-tomar-protesta-el-proximo-viernes/ 
 
DESIGNARÁ EL INE ESTE VIERNES A NUEVO TITULAR DEL IEEQ 
Será el próximo 30 de junio cuando el Instituto Nacional Electoral (INE) dé a conocer al nuevo titular del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) señaló el consejero Daniel Dorantes Guerra. La actual 
presidenta del organismo electoral local María Pérez Zepeda, concluirá su mandato al designarse a un nuevo 
titular mediante un proceso de selección que arrancó el pasado 4 de febrero. Y es que, de acuerdo con el INE, 
la designación se realizará a más tardar el 30 de junio de 2022 de acuerdo con el calendario de la 
convocatoria, luego de que los aspirantes pasaron por un minucioso proceso de revisión de requisitos 
legales, de exámenes de conocimientos, de entrevistas, de analizar la experiencia de los participantes. “El 
próximo 30 de junio, según la convocatoria del INE, a las 13:00 horas se estará designando a quien ocupe la 
presidencia de este Instituto durante los próximos siete años”, comentó el consejero del IEEQ La actual 
presidenta del IEEQ María Pérez Zepeda, estuvo a cargo de manera provisional durante seis meses, debido a 
la destitución de Adriana Teresita Sánchez Núñez por una sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación.  Adriana Sánchez Núñez fue destituida al no concretar el requisito de residencia efectiva de 
cinco años previos a la designación, desde 2017 se desempeñaba como funcionaria del INE en Nuevo León. 
 
https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2022/6/29/designara-el-ine-este-viernes-nuevo-titular-del-
ieeq-721916.html 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
AVANZAN PROCESO PARA CONSTRUIR PARTIDOS LOCALES 
Por Janet López 
Carlos Eguiarte Mereles, consejero del Instituto Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), afirmó que avanza el proceso para la constitución de nuevos partidos políticos. Son cuatro las 
asociaciones que continúan en el proceso rumbo a constituirse cómo partido político local. Adelantó que 
será el sábado que se realizará la primera de las asambleas obligatorias, entre los organizadores y quienes 
serán sus militantes. Para que las asambleas se realicen conforme a los protocolos, el IEEQ organizó 3 
simulacros de asambleas. Los simulacros se realizaron en abril y mayo. «Estamos listos en el instituto para 
asumir esta importante labor de seguimiento.», indicó. Recordó que también deben cumplir los partidos 
políticos con capturar la información de sus militantes dentro de la plataforma del INE. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/avanzan-proceso-para-construir-partidos-locales/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
RECONSTRUIR EL PRI PROPONE PALACIOS 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Ante el fracaso de la actual dirigencia del PRI encabezada por Alejandro Moreno y la pérdida de ideología y 
cohesión, el dos veces presidente Mariano Palacios Alcocer llamó urgentemente a repensar y reconstruirlo 
en una asamblea, pues hoy un solo grupo político concentra las facultades, limita su antes vigorosa vida y 
lanza ocurrencias como la de armar a los ciudadanos para defenderse de la delincuencia. Entrevistado en 
exclusiva por el periódico PLAZA DE ARMAS sobre la crisis que vive su partido, el también exgobernador, 
exsecretario del Trabajo, exsenador y exdiputado federal convocó a una reflexión crítica de los resultados de 
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los últimos procesos, y de las posibilidades reales de la alianza con el PAN y PRD en las elecciones 
presidenciales del 2024. (PA 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TRAERÁ EU MÁS INVERSIÓN 
Acuerdos de Mauricio Kuri con Ken Salazar para seguridad, economía y energías limpias. (DQ principal) 
 
N: CRECE UNIDAD: KURY Y KENNETH 
Reconoce el embajador Kenneth Salazar ventaja competitiva de Querétaro. (N principal) 
 
AM: PREVÉN GASOLINERAS BAJA DE 50% EN VENTAS 
Tras el inicio de obras en 5 de Febrero, unas seis estaciones de la zona verán afectados sus ingresos. (AM 
principal) 
 
PA: PROPONE PALACIOS RECONSTRUIR EL PRI 
Hay malos resultados electorales por esta diligencia autocrática, ineficaz y legítima. (PA principal) 
 
EUQ: RECONOCE KEN SALAZAR SEGURIDAD EN EL ESTADO 
Embajador de EU en México resalta labor para atraer inversiones; adelanta que respaldarán con recursos a 
Querétaro. (EUQ principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, UN BUEN EJEMPLO DE INVERSIÓN EN SEGURIDAD: EMBAJADOR DE EUA 
En su reunión con el gobernador, Kenneth Lee Salazar hizo un reconocimiento a las inversiones  que se están 
aplicando en Querétaro en materia de entrenamiento policial, estabilidad laboral  para los elementos de 
seguridad y acreditación de los penales. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ESTADOS UNIDOS APOYARÁ A QUERETARO EN SEGURIDAD: EMBAJADOR 
El gobierno de Estados Unidos trabajará con Querétaro, entre otros temas, en garantizar la seguridad para 
que puedan llegar proyectos de inversión y la población viva tranquila, afirmó el embajador de Estados 
Unidos en México, Kenneth Lee Salazar, quien sostuvo un encuentro con el gobernador Mauricio Kuri, en 
Palacio de Gobierno. (DQ 5, N 3, CQRO 3, PA 1 y 8, RN, PI 
  
QUERETARO, UN GRAN EJEMPLO: KENNETH SALAZAR 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en el Palacio de la Corregidora a Kenneth Lee Salazar, embajador de los 
Estados Unidos en México, con quien dialogó sobre las ventajas competitivas de la entidad en materia de 
desarrollo económico, energías limpias y seguridad; además de coincidir en los retos que deben enfrentar 
con unidad, a fin de construir un mejor futuro para las próximas generaciones. El mandatario estatal refirió 
que la relación entre Querétaro y América del Norte es una de las más importantes, pues 32% de la inversión 
extranjera que ha llegado a la entidad proviene de Estados Unidos; lo que representa casi siete mil millones 
de dólares en los últimos 23 años. (...) En su oportunidad, el secretario de Desarrollo Sustentable Marco Del 
Prete señaló que actualmente hay 559 empresas con capital de origen estadounidense instaladas en el 
estado, las cuales se dedican a servicios profesionales, consultoría, fabricación de autopartes e inmobiliarias, 
y afirmó que ya se trabaja para que nuevas inversiones norteamericanas se asienten en la entidad. (N 2, Q) 
  
NECESARIO INICIAR UNA NUEVA ETAPA EN MATERIA MIGRATORIA: KEN SALAZAR 
El embajador de Estados Unidos en México Ken Lee Salazar lamentó lo ocurrido en San Antonio, Texas, 
donde el lunes pasado fue descubierto un tráiler con más de 60 migrantes en su interior, 53 de los cuales han 
perdido la vida. Posterior a una reunión sostenida con el gobernador Mauricio Kuri, el diplomático 
estadounidense adelantó que el presidente de México, AMLO, se reunirá en las próximas semanas con el 
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mandatario de aquel país, Joe Biden, en Washington DC, donde el tema migratorio será uno de los puntos 
centrales, pues reconoció que necesario iniciar una nueva etapa en esta materia. (N 3) 
  
ADELANTA REUNIÓN AMLO-BIDEN EN WASHINGTON 
Por Sirse Rosas 
El embajador de Estados Unidos en México Kenneth Lee Salazar adelantó que el presidente de México, 
AMLO, se reunirá en las próximas semanas con el mandatario del país vecino, Joe Biden, en Washington DC, 
donde el tema migración será uno de los puntos centrales. Luego de una reunión con el gobernador Mauricio 
Kuri, el diplomático reconoció que es necesario iniciar una nueva etapa en esta materia, al tiempo que 
lamentó lo ocurrido en San Antonio Texas, donde el pasado lunes fue hallado un tráiler con más de 60 
migrantes, 53 de los cuales perdieron la vida. (EUQ 3) 
  
RECONOCE EMBAJADOR KEN SALAZAR VENTAJA COMPETITIVA DE QUERETARO 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en el Palacio de la Corregidora al embajador de Estados Unidos en 
México, Kenneth Lee Salazar, con quien dialogó sobre las ventajas competitivas de la entidad en cuanto a 
desarrollo económico, energías limpias y seguridad. Ambos coincidieron en los retos que se deben enfrentar 
con unidad los dos países, a fin de construir un mejor futuro para las próximas generaciones. (LL) 
  
HAY MÁS EMPRESAS DE EU INTERESADAS EN QUERETARO, SEÑALA EL EMBAJADOR KEN SALAZAR 
Hay más empresas de Estados Unidos interesadas en llegar al estado, porque es un buen lugar para las 
inversiones, apuntó Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, tras su reunión con el gobernador, 
Mauricio Kuri. “  Tenemos mucho que celebrar, mucho trabajo en adelante, pero vengo aquí a Querétaro con 
mucho optimismo”. Manifestó que en seguridad el gobierno del estado ha trabajado, y dijo que gestionan 
recursos para que puedan apoyar al estado. (ALQRO) 
  
ACUDEN EMBAJADOR DE EUA EN MEXICO Y GOBERNADOR AL ALBERGUE SANTA MARÍA DEL 
MEXICANO 
El gobernador Mauricio Kuri, en compañía del embajador de los Estados Unidos de América en México, 
Kenneth Lee Salazar, visitó el albergue Santa María del Mexicano, ubicado en el municipio de Colón, en 
donde se atiende a 135 niñas y niños, así como a 20 adultos mayores en condiciones de vulnerabilidad. Las 
autoridades recorrieron las instalaciones, mismas que cuentan con 48 años de servicio y con más de 50 
trabajadores y voluntarios, quienes se encargan de transmitir los valores y conocimientos requeridos para el 
desarrollo integral de las personas. (N 2, CN) 
  
RECORRE KEN SALAZAR CALLES DE QUERETARO 
Acompañado del gobernador de Querétaro Mauricio Kuri, el embajador de los Estados Unidos en México Ken 
Salazar recorrió las calles del centro de la capital queretana y se dio tiempo de difundir imágenes de la visita. 
En diversos mensajes en las redes sociales oficiales, el embajador Salazar elogió al sector industrial 
queretano, así como a la prosperidad que, junto con firmas estadounidenses, otorgan a la región económica. 
(EQ) 
 
NECESARIO PLAN MIGRATORIO ENTRE MEXICO Y ESTADOS UNIDOS: EMBAJADOR 
El embajador de Estados Unidos en México, Kenneth Lee Salazar manifestó que se debe contar con un marco 
legal conjunto entre México y Estados Unidos para regular la migración, que considere la protección de los 
migrantes, que tengan un tratamiento humanitario y se conecte su intención de buscar trabajo con las 
empresas que los ofrecen. (FN, PA 8, EQ, ALQRO) 
   
HAY QUERETANOS ENTRE LOS MIGRANTES FALLECIDOS AL INTERIOR DE UN TRÁILER EN TEXAS: 
RUBEN MINUTTI 
El cónsul general de México en San Antonio, Texas, Rubén Minutti confirmó en rueda de prensa, que los 
migrantes fallecidos en un tráiler encontrado en Texas son provenientes de ocho estados del país, incluido 
Querétaro. Minutti confirmó que los migrantes son originarios de Guanajuato, Veracruz, Morelos, Oaxaca, 
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Edomex, Zacatecas, Querétaro y Ciudad de México. “Tenemos 27 personas fallecidas y dos hospitalizadas, 
presuntamente de nacionalidad mexicana” citó. (DQ 1 y 5, M, VI, CN, CQRO 2, ESSJR 6, EUQ 1 y 4) 
 
ELOGIA IDELFONSO GUAJARDO LIDERAZGO DE MAURICIO KURI 
Por Manelick Cruz Blanco 
Mauricio Kuri tiene el liderazgo necesario para impulsar el desarrollo económico de Querétaro, consideró el 
exsecretario de Economía, Idelfonso Guajardo, quien acotó que es necesario contrarrestar las políticas 
federales que no funcionen. En contraste, el también diputado federal consideró que la estrategia 
antiinflacionaria del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, no ha logrado funcionar, por 
lo que los gobiernos locales tendrán que diseñar estrategias en las que apoyar su desarrollo. (N 7) 
 
GOBIERNOS ESTATALES Y MUNICIPALES SERÁN CLAVE EN LA CONSTRUCCIÓN DEL FUTURO 
BILATERAL: ILDEFONSO GUAJARDO 
Ante las deficiencias del gobierno federal para incentivar la economía, los gobiernos gobiernos municipales y 
estatales, en conjunto con la iniciativa privada, deberán rediseñar una agenda para mantener las cosas frente 
a lo que está pasando en el panorama nacional, desde promover la capacitación de jóvenes, la formación de 
talento, entre otros temas, dijo Ildefonso Guajardo, exsecretario de Economía y diputado federal, durante su 
visita a Querétaro. (DQ 9, EUQ 1 y 2, V3) 
 
LA ECONOMÍA DEL PAÍS SE ENFRENTA A RIESGOS INMINENTES 
El exsecretario de Economía y hoy diputado federal, Ildefonso Guajardo, se reunió con empresarios 
queretanos, a los que les dijo que hay riesgos para el país en materia de finanzas, ante la desaceleración 
mundial. Por ello, mencionó que es indispensable que los empresarios y gobernadores sean los que tengan 
que realizar el trabajo de impulso  a la economía. (AM 22, PA 1 y 6) 
 
ENTREGAN PROGRAMA EMERGENTE DE APOYO A LAS MUJERES EN PEDRO ESCOBEDO 
La SEDESOQ realizó la entrega de apoyos emergentes a mujeres en el municipio de Pedro Escobedo. “La 
visión de nuestro gobernador Mauricio Kuri, es apostar por las mujeres, porque ellas son la columna 
vertebral de las familias queretanas”, aseguró Sebastián Ledesma, quien acudió en representación de 
Agustín Dorantes, secretario de Desarrollo Social en el Estado. (CN) 
  
ENTREGA SEDESOQ 17 OBRAS SOCIALES EN SIETE MUNICIPIOS 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, entregó 17 obras sociales correspondientes al primer cuatrimestre 
de 2022, acciones que se ejecutaron a fin de generar espacios agradables y seguros para las familias; mejorar 
tiempos de traslado y el acceso a servicios básicos. Subrayó que el gobernador Mauricio Kuri, siempre les 
recuerda que los ciudadanos tienen el mejor criterio para calificar la calidad y el beneficio de las obras y 
estos son los resultados. (N 1 y 8) 
 
BUSCARÁN DESVIAR TRANSPORTE PESADO DURANTE OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
La Secretaría de Gobierno del estado gestiona que el transporte pesado de largo itinerario no transite por la 
ciudad de Querétaro, sobre todo, ahora que iniciaron las obras de Paseo Cinco de Febrero, señaló la titular de 
la dependencia, Guadalupe Murguía. Manifestó que se gestiona ante CAPUFE que el transporte pesado que 
no tiene destino la capital pueda transitar por los libramientos, a través de un costo especial. (CN) 
  
ESCUELAS PRIVADAS PODRÁN APLICAR TOLERANCIA EN INGRESO POR OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
Las escuelas de educación básica del sector privado podrán aplicar la medida de tolerancia de 35 minutos 
para el ingreso de los estudiantes debido al desarrollo de la obra Paseo Cinco de Febrero, informó la 
secretaria de Educación, Martha Soto. Como lo dio a conocer la USEBEQ, a través de un oficio, se dará un 
lapso de 35 minutos de tolerancia para la llegada de los estudiantes en cada uno de sus turnos (matutino y 
vespertino) en escuelas de educación básica pública. (FN) 
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ESTE MIERCOLES, QUERETARO REGISTRÓ 253 CASOS NUEVOS DE COVID-19 
La SESA reportó este miércoles cero defunciones por Covid-19, aunque se sumaron 253 casos de la 
enfermedad; se trata de 166 mujeres y 87 hombres. El registro acumulado es de 142 mil 472 casos; 52% son 
mujeres y 48% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 206 pacientes, con lo que se tiene un registro de 135 
mil 53 altas (94.79%). Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio hay 689 pacientes y 16 
hospitalizados, uno de ellos se encuentra grave. Se han registrado seis mil 714 defunciones. (CN) 
  
QUERETARO TENDRÍA PROBLEMAS DE ABASTECIMIENTO DE AGUA EN CINCO O SEIS AÑOS: CEA 
Si no se hace nada para mejorar el abastecimiento de agua, Querétaro podría vivir, en seis años, los mismos 
problemas de suministro de agua potable que hoy tiene el estado de Nuevo León, afirmó el vocal ejecutivo de 
la CEA, Luis Vega Ricoy. Por ello, resaltó la importancia de la construcción del Acueducto III, con lo que se 
garantiza el agua para los siguientes 50 años. (FN) 
  
AVANZA DIGITALIZACIÓN DE TRÁMITES EXTERNOS 
Por Karen Munguía 
La Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana registra un avance del 40% en la digitalización de 
trámites externos que realiza la ciudadanía, adelantó Antonio Rangel, titular de la Secretaría, quien 
mencionó que este año se podrían sumar 80 nuevos trámites al modelo digital. El funcionario externó que se 
trabaja en coordinación con los municipios, particularmente de Querétaro, Corregidora, El Marqués y San 
Juan del Río, en un cronograma para avanzar en la materia, y en que en 2023 se cuente con la digitalización 
de los mil 207 trámites que más realiza la ciudadanía. (DQ 9) 
 
NECESITAMOS REFLEXIONAR COMO SOCIEDAD: R. ITURRALDE 
Por Sergio Hernández 
Iturralde es abordado en el Centro Cultural Gómez Morín y de entrada puntualiza: “A mí me deja una 
preocupación (los casos), porque este no es problema exclusivo de la escuela, ni tampoco la escuela puede 
resolver este tipo de cosas, debemos de hacer una reflexión como sociedad, porque siempre hemos tenido 
problemas, pero creo que los dos años de aislamiento perjudicaron considerablemente la salud socio-
emocional, y ahora brotan de manera conjunta los problemas que seguramente hubieran brotado en los dos 
años pasados. (N 5) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
AVANZAN CONSTRUCCIÓN DE INICIATIVA DE REFORMA A LA LEY DE EDUCACIÓN 
El tema que se destaca dentro de los encuentros realizados con docentes, padres y expertos de educación es 
la necesidad de legislar a favor de la salud mental para atender el problema, declaró la diputada Ana Paola 
López Birlain, presidenta de la Comisión de Educación y Cultura de la LX Legislatura. Esa preocupación 
compartida se detectó dentro de los trabajos que se generan al interior de los conversatorios que se 
desarrollaron bajo el nombre: Los retos en la educación después de la pandemia en el estado de Querétaro. 
(Q, CN) 
  
RETO EN ESCUELAS, ACEPTA LEGISLADORA 
Por Cecilia Conde 
Existe un reto para atender la salud mental en las escuelas, no solo a los estudiantes sino también a los 
docentes, así como la inclusión de algunos protocolos de atención médica, consideró la diputada local del 
PAN, Ana Paola López, en la conclusión de los conversatorios: “Los retos de la educación después de la 
pandemia en el estado”.  “Un tema que es recurrente es la atención psicológica y socioemocional, de niñas, 
niños y adolescentes, maestros y padres de familia”, aseveró. (DQ 8) 
 
SIN REPORTE DE QUERETANOS ENTRE LOS MIGRANTES FALLECIDOS EN TEXAS 
Por Janet López   
No se tiene un solo reporte de queretanos que pudieran encontrarse dentro de los 27 mexicanos que 
perdieron la vida al interior de un tráiler, informó el Instituto Nacional de Migración (INM) y la Secretaría de 
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Relaciones Exteriores en Texas, así lo indicó Juan José Jiménez Yáñez, diputado presidente de la Comisión de 
Atención de las Migraciones de la LX Legislatura. Invitó a que se acerque al Congreso del estado toda persona 
que tenga preocupación por el estado en el cual pueda encontrarse algún ser querido, tanto en Estados 
Unidos como en cualquier otro país del extranjero. (Q) 
 
ANTIARMAMENTISTA, POSTURA DE GUAJARDO SOBRE PROPUESTA DE “ALITO” 
Además de afirmar que su postura personal es en contra del armamentismo, el diputado federal del PRI 
Ildefonso Guajardo Villarreal señaló que está a favor de la paz y que es necesario tener cuidado por las 
circunstancias actuales en las que se encuentra el país. En entrevista posterior al desayuno informativo de la 
Coparmex delegación Querétaro, en la capital queretana, el legislador del tricolor habló del anuncio del líder 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien presentará ante el Congreso de la Unión un paquete de reformas 
para facilitar el acceso a las armas a los mexicanos y para que fuerzas de seguridad puedan portarlas aún 
cuando estén francos. (CQRO 10, N 7) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENCABEZA ALCALDE DE QUERÉTARO, LUIS NAVA, ENTREGA DE SEMILLA MEJORADA Y 
FERTILIZANTES PARA 733 PRODUCTORES AGRÍCOLAS 
El presidente municipal de Querétaro Luis Nava encabezó la entrega de 15 toneladas de semillas y 98 
toneladas de fertilizantes en apoyo al ciclo agrícola Primavera-Verano 2022, en el municipio de Querétaro, lo 
que le convierte en el primer municipio del estado que establece un programa de rescate de la biodiversidad 
de maíces criollos y su producción bajo un enfoque sustentable. (DQ 7, VI, AM 3, Q, ALQRO, CN, N 1 y 4, VI, 
LL) 
 
CON GOBIERNO DEL ESTADO TRABAJAMOS POR OBRAS QUE TAMBIÉN HACEN LA DIFERENCIA: 
ALCALDE DE QUERÉTARO, LUIS NAVA 
Al participar en el evento de entrega de 17 proyectos del primer cuatrimestre del Programa de Obra Anual 
2022 del Gobierno del Estado con beneficios sociales para siete municipios, entre ellos la capital, el alcalde, 
Luis Nava reafirmó que unidos, Municipio de Querétaro y Gobierno del Estado seguirán trabajando para 
generar espacios de calidad para la construcción de la ciudad que queremos. (N 4, VI, CN)  
 
MÁS DE 32 MIL INSCRITOS EN “MÉDICO CONTIGO” 
Por Verónica Ruiz 
La directora general del Sistema Municipal DIF de Querétaro, Laura Garibay informó que más de 32 mil 800 
ciudadanos se han inscrito en el programa Médico Contigo, a través del cual se ofrecen consultas gratuitas a 
la población en general. Informó que hasta el momento, en el programa se han registrado 27 mil 824 adultos 
mayores, 2 mil 202 personas con discapacidad, 30 mujeres embarazadas, 257 niñas, niños y adolescentes, y 
2 mil 527 de la población en general. (DQ 3) 
 
PENDIENTE MUNICIPIO DE SJR TRAS ALZA DE CONTAGIOS 
Por Josefina Herrera 
El presidente municipal de San Juan del Río Roberto Cabrera mencionó que su gobierno se encuentra 
pendiente de la evolución que va teniendo el Covid-19 nuevamente, pues estará revisando las disposiciones 
que vaya marcando la Secretaría de Salud para actuar. Respecto a la propuesta del regidor Síndico Arturo 
Calvario de modificar los trámites para el préstamo de los concentradores de oxígeno, indicó que estaría 
reuniéndose con él para analizar la posibilidad, pero primero tendrán que ver si esta nueva ola de contagios 
trae algunas consecuencias mayores. (NSJR 1 y 2) 
  
PINAL DE AMOLES: ADVIERTEN HUELGA EMPLEADOS DE ALCALDÍA 
Por Domingo Valdez 
Cutberto Álvarez Camacho, líder sindical de los Trabajadores del Municipio de Pinal de Amoles, afirmó que el 
rechazo al emplazamiento a huelga que se tenía programada estallara el próximo 1 de julio fue rechazado, 
porque no se presentó su forma de nota como secretario general del gremio. Señaló que aunque no vaya a 
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estallar la huelga en estos días, el lunes 4 de julio a las 9:00 horas comenzarán un plantón en la presidencia 
municipal. (EUQ 5) 
 
GOBIERNO MUNICIPAL APOYARÁ A EMBARAZADAS 
Mujeres embarazadas del municipio de Tequisquiapan podrán contar con apoyo a través del Programa de 
Asistencia Social Alimentaria, gestión que será implementada por parte del Sistema Municipal DIF. La 
presidenta del Sistema Municipal DIF del Pueblo Mágico, Norma Mejía Lira dio a conocer que este programa 
busca apoyar a las mujeres embarazadas a partir de la cuarta semana de gestión que presenten bajo peso o 
desnutrición y vivan en situación de vulnerabilidad. (ESSJR 1) 
  
ANUNCIA CADEREYTA HEMEROTECA EN EL 382 ANIVERSARIO DE SU FUNDACIÓN 
Por Tina Hernández 
En el marco de la conmemoración del 382 aniversario de la fundación de Cadereyta de Montes, su 
ayuntamiento entregó el máximo galardón a tres ciudadanos por su quehacer en beneficio del municipio; 
además de anunciar la conformación de la primera hemeroteca, que albergará el archivo histórico de la 
demarcación. En sesión de cabildo, el presidente municipal, Miguel Martínez destacó la riqueza social, 
cultural, turística, política, natural, gastronómica, minera e industrial del municipio, al tiempo de 
comprometerse con el desarrollo de la demarcación, por ello llamó a los ciudadanos a involucrarse en la vida 
municipal. (N 1 y 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AVALA IP PASEO CINCO DE FEBRERO 
Para Esaú Magallanes Alonso, presidente de la Canacintra en Querétaro señaló que el desarrollo y 
crecimiento del estado requiere obras como la de 5 de Febrero para seguir fomentando el desarrollo del 
estado. "El crecimiento de Querétaro tiene que ir a la par en todos los sectores como el industrial, el 
económico, el desarrollo urbano e infraestructura, por ello celebró el anuncio de la intervención de una de 
las avenidas más importantes del estado como lo es 5 de Febrero", comentó Magallanes Alonso. (PA 1 y 6, DQ 
6, AM 3) 
 
EMPRESAS DECIDIRÁN MEDIDAS POR OBRAS EN 5 DE FEBRERO: COPARMEX 
La Coparmex pidió a sus socios que sí otorguen tiempo de tolerancia para sus colaboradores durante las 
obras en 5 de Febrero. Así lo indicó Jorge Camacho, presidente de Coparmex en Querétaro, quien dijo que no 
tiene el número exacto de las empresas que están sobre la avenida, pues también se verían afectadas las que 
están cercanas a la vialidad. Agregó que también han hablado con el IQT para que el transporte público no 
deje de circular y siga llevando a los colaboradores a las fuentes de empleo. (PA 6, ALQRO) 
 
CON PRUEBA POSITIVA A COVID-19, EMPRESAS PERMITEN AUSENCIAS: COPARMEX 
Por Francisco Velázquez 
Más de la mitad de las 600 empresas agremiadas a la Coparmex, delegación Querétaro, permite que sus 
trabajadores se ausenten de sus sitios de labores con solo presentar una prueba positiva a Covid-19, dijo el 
presidente del sindicato patronal en la entidad, Jorge Camacho. En entrevista, el líder de la Coparmex en la 
entidad refirió que los empleados que se ausentan por este motivo de su centro de trabajo y bajo dichas 
condiciones reciben su salario íntegro. Asimismo sostuvo que, a pesar del incremento de los casos de la 
enfermedad, esto no ha provocado un problema de ausentismo laboral. (CQRO 4) 
 
ESPERAN GASOLINERAS DE 5 DE FEBRERO DISMINUCIÓN DEL 50% EN EL CONSUMO 
Por lo menos el 50% de la demanda de consumo disminuirá en las seis estaciones de gasolina que se 
encuentran sobre 5 de Febrero, y donde se hará una intervención entre 12 a 15 meses. Así lo indicó Enrique 
Arroyo, gerente general de la Unión Estaciones de Servicio de Querétaro, quien dijo que no pueden 
implementar alternativas porque no pueden trasladarse y tampoco pueden cerrar las gasolineras porque 
por normativa tienen que dar el servicio las 24 horas. (DQ 6, N 6, ALQRO, AM 3) 
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BUSCA CANACO AFRONTAR AFECTACIONES EN COMERCIOS POR OBRA EN 5 DE FEBRERO 
La CANACO en Querétaro analiza modelos de apoyo para 1,500 afiliados que se encuentran en la zona de 
obra de avenida 5 de Febrero, y que pudieran verse afectados por la misma. Su presidente Fabián Camacho 
reconoció la necesidad del proyecto de modernización, y buscarán mecanismos para que sus afiliados 
puedan seguir con su actividad económica. (Q) 
 
AGILIZAN EL TRÁNSITO EN 5 DE FEBRERO 
Por Verónica Ruiz En apoyo a los trabajos de la obra “Paseo Cinco de Febrero”, oficiales de movilidad del 
municipio de Querétaro se encuentran en las diferentes intersecciones que cruzan con la avenida, para 
agilizar la movilidad en la zona. Los oficiales tienen la instrucción de hacer más eficientes los corredores que 
estarán siendo utilizados como vías alternas a la avenida 5 de Febrero, para brindar un viaje seguro a los 
automovilistas, evitar embotellamientos y eficientar los flujos viales. (DQ 6) 
  
SE DUPLICAN PRE REGISTROS DEL “PROGRAMA DE SEGURO DE DESEMPLEO” 
Liliana San Martín, titular de la ST, informó que del 20 de junio a la fecha se ha duplicado el número de pre 
registros del “Programa de seguro de desempleo” que lanzó la administración estatal, dirigido a personas 
mayores de 18 años residentes de la entidad que hayan perdido de manera involuntaria su empleo formal. 
La funcionaria precisó que en la actualidad 400 personas realizaron un prerregistro; sin embargo, el 20% de 
ellas está en proceso de obtención de su constancia de baja ante el IMSS. Detalló que el perfil de la mayoría 
de los interesados se ubica en las áreas de industria y servicios. (CQRO 4, DQ 5, N 6) 
 
ENTIDAD, CON ALTA TASA DE CONFLICTOS LABORALES 
Por Estrella Pérez 
El estado de Querétaro reporta la cifra más elevada de conflictos de trabajo por cada mil personas ocupadas, 
con una tasa de 124, dio a conocer el INEGI. Respecto a la distribución porcentual de los emplazamientos a 
huelga, el estado se ubicó en el sexto lugar nacional, con 5.7 puntos porcentuales. Durante 2021, reportó 4 
mil 557 convenios de trabajo prejudiciales. (EUQ 1) 
 
BUSCAN QUE MUJERES TRABAJEN EN FORMALIDAD 
Por Karina Vázquez 
De acuerdo con Alicia Torres, presidenta del Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias (CCME) capítulo 
Querétaro, la formalidad en las actividades económicas es la única vía segura para que las mujeres alcancen 
la seguridad social y patrimonial. “Como Consejo de mujeres empresarias, lo que buscamos es incidir en el 
desarrollo económico de nuestro estado, dándoles voz a las mujeres, logrando que las mujeres estén en la 
formalidad, logrando que de verdad las mujeres hoy tengamos voz y buscar reducir la brecha en todos los 
sentidos”, señaló. (DQ 4) 
 
APOYARÁ CMIC A TRABAJADORES QUE APROVECHEN SU INFONAVIT 
Por Carlos Uriegas 
En julio, el Infonavit llevará a cabo el Mes de la Construcción, donde 186 mil 97 derechohabientes en el 
estado podrán llevar a cabo obras en su propiedad, para lo cual, la CMIC brindará apoyos a través de alianzas 
con cámaras, asociaciones y colegios. Así lo informó el presidente de la CMIC, Oscar Hale, al recibir en el 
desayuno del Comité Directivo, a la delegada del Instituto, Diana Félix Andrade. (PA 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - PROBLEMAS 
Por Adán Olvera 
En política se ganan y se pierden batallas, dejando en claro que las derrotas no son para siempre. Quien 
recientemente lleva derrotas muy significativas es el senador Gilberto Herrera, que ha quedado exhibido por 
altos mandos a nivel federal como un personaje que quiso incendiar la tranquilidad de Querétaro y 
capitalizar políticamente el tema del agua potable, que es un asunto serio como para empañarlo con política 
electoral de la mala. Varios lesionados deja el intento de capitalizar el tema de la Ley de Aguas de Querétaro, 
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un daño colateral es en la imagen de la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). La doctora 
Teresa García Gasca tomó una manzana envenenada que le ofrecieron desde el Senado de la República, el 
tema quedó desarticulado primeramente en la Defensoría Estatal de Derechos Humanos y posteriormente, 
en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. A pesar de los esfuerzos del problemático Bernardo 
Romero, por incidir en el tema con todo y el amago de contar con el apoyo de un importante senador. Es un 
duro golpe a las pretensiones del exrector Gilberto Herrera, que para colmo perdió a uno de sus mejores y 
liosos operadores como lo es Ángel Balderas Puga, que fue expulsado de Morena y se quedó sin la 
presidencia del consejo estatal. En la asignación de candidaturas para el 2024, el senador Gilberto Herrera 
lleva varias derrotas en este complicado camino. DE REBOTE. Muy bien librado y muy bien presentado 
Querétaro, en la visita del embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
PRIMERO. El lunes, presentó junto a Mauricio Kuri el proyecto Paseo Cinco de Febrero, obra fundamental 
del actual gobierno estatal y al cual se dedicarán cuidados extremos por los daños que causará a la 
movilidad, pero nos reportan que apenas terminó la ceremonia el secretario de Obras, Fernando González 
Salinas, partió rumbo a Polonia. LO PRIMERO. En la ciudad polaca de Katowice se realiza el Foro Urbano 
Mundial de la ONU, de tan alta importancia que el titular de SDUOP de Querétaro tuvo que asistir, pese a 
tener encima el inicio de Paseo Cinco de Febrero. MEDICIONES. Las designaciones de candidatos del partido 
Morena serán decididas, igual que a nivel nacional entre las ansiosas “corcholatas” de AMLO, por medio de 
encuestas. No por proyecto ni por apoyo grupal, sino por “ruido”. Ese es el motor de muchas de las 
movilizaciones y protestas. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
BUENAS RELACIONES. En su visita a Querétaro, el embajador estadounidense Ken Salazar reconoció las 
ventajas competitivas de la entidad; no cesó en elogios para la administración estatal. No cabe duda que hay 
buenas relaciones con el principal socio comercial de Querétaro, pues el 32% de la inversión extranjera que 
ha llegado a la entidad proviene de Estados Unidos; esto representa casi 7 mil millones de dólares en los 
últimos 23 años. ESCUELA DEL TELAR Sin apoyos, la emblemática Escuela del Telar en Colón está cerrada. 
La pandemia limitó la apertura de los cursos, pero el desinterés del alcalde Manuel Montes terminó por 
sepultar una de las principales atracciones del municipio. El reconocido telar es más que una tradición y 
legado de don José Vega; es la identidad de este municipio que hoy queda en el limbo. 
OCURRENCIA La propuesta del dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien cree que armar a las 
familias es una solución para combatir la delincuencia, no logró eco ni siquiera en sus propios 
correligionarios. En Querétaro han guardado silencio los priistas; pocos son los que respaldan tal ocurrencia. 
(AM) 
  
BAJO RESERVA 
KEN SALAZAR VISITÓ A LA VIRGEN DE GUADALUPE. Desde muy temprano, nos cuentan, llegó a Querétaro 
antes de la recepción que le preparó el gobernador Mauricio Kuri al embajador de Estados Unidos, Ken 
Salazar, en Palacio de Gobierno. El diplomático, nos dicen, pasó a conocer el monumento de la Corregidora y 
después visitó el Templo de la Peregrinación, casa de la Virgen de Guadalupe en la ciudad. También en 
compañía de Kuri, se fue al municipio de Colón para visitar el albergue Santa María del Mexicano, en donde 
se atiende a 135 niñas y niños, así como a 20 adultos mayores. Este albergue es un proyecto que coordina 
Leroy Salazar, hermano del embajador estadounidense, quien nos cuenta que en su paso por la entidad 
consintió su paladar con unas ricas carnitas con su guacamole. SHEINBAUM ESTARÁ EN QUERETARO. El 
próximo domingo, nos cuentan, visitará Querétaro la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, a 
quien se le considera como la favorita de inquilino de Palacio Nacional, AMLO, para quedarse con la 
candidatura de Morena a la presidencia de la República, Doña Claudia, en su calidad de aspirante declarada o 
“corcholata”, tal como definió López Obrador a los suspirantes, será la primera ocasión que visite la capital 
queretana, uno de los ausentes al evento de Sheinbaum, nos cuentan, será el queretano Santiago Nieto, quien 
ya se decantó por Marcelo Ebrard. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NO TODOS LOS ESTADOS SON LO MISMO…  “Durante mi reunión con el gobernador Mauricio Kuri y su 
gabinete, dialogamos sobre cooperación en seguridad y sobre cómo podemos canalizar el TMEC para 
potencializar nuestra prosperidad al tiempo que tomamos acción climática”, fue el mensaje que vía Twitter 
lanzó el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, en el marco de su visita, ayer, a Querétaro 
para sostener un encuentro con el gobernador Mauricio Kuri. Por su parte, el Ejecutivo estatal destacó en la 
misma red social: “Para Querétaro hay un antes y un después del Tratado de Libre Comercio, y un reflejo de 
ello es la gran cantidad de empresas que llegaron. Lo reitero, la relación bilateral con EEUU es 
importantísima y por eso nos reunimos con Ken Salazar, para fortalecer nuestros lazos”. Sin duda, un 
encuentro importante en el que el diplomático norteamericano destacó el liderazgo del mandatario 
queretano y de su gabinete, porque puntualizó:  “No todos los estados son lo mismo”… Y sí, ¡cuánta razón 
tiene, afortunadamente para los que aquí vivimos! MIGRACIÓN, UNO DE LOS GRANDES TEMAS… Y 
lamentablemente, el cónsul general de México en San Antonio, Texas, Rubén Minutti confirmó que entre los 
migrantes mexicanos hallados en el tráiler había queretanos, además de oriundos de otros siete estados. 
Ayer mismo, sobre este hallazgo, Ken Salazar reconoció que el sistema de migración de Estados Unidos 
“nunca ha trabajado”, mientras que Mauricio Kuri reconoció a este como uno de los grandes temas y 
repudió la manipulación y traslados de personas por parte del crimen organizado. QUERETARO, PIONERO 
EN RESCATE DE BIODIVERSIDAD DEL MAÍZ. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava encabezó la entrega de 15 toneladas de semillas y 98 toneladas de fertilizantes en apoyo al ciclo 
agrícola Primavera Verano 2022 en la capital, lo que convierte a este en el primer municipio del estado que 
establece un programa de rescate de la biodiversidad de maíces criollos y su producción bajo un enfoque 
sustentable. “Así que aquí estamos, con más de 100 toneladas de semilla para entregarlas a los más de 700 
beneficiarios productores, y más de 90 de fertilizante para poder lograr mejorar los suelos y tener mejores 
condiciones”, dijo el alcalde. Gracias a un convenio de colaboración, el Colegio de Ingenieros Agrónomos del 
estado de Querétaro apoyará con sus especialistas todo el ciclo agrícola, desde la siembra hasta la cosecha. 
(CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / ERA UN DÍA PERFECTO 
ERA UN DÍA PERFECTO para la secretaria de Trabajo del Estado, Liliana San Martín Castillo, como anuncia 
en su playera, pero fracasó en el intentó de huir de los reporteros ayer y fue alcanzada al salir de Palacio de 
Gobierno y tuvo que responder a las preguntas de de la Fuente. Lo cierto es que la funcionaria está 
realizando un magnífico trabajo al frente de la dependencia, continuando con la modernización emprendida 
por su antecesor Mario Ramírez Retolaza, hoy oficial mayor de Gobierno. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUES / QUE VENDRÁ SHEINBAUM EL DOMINGO 
Por Juan Antonio del Agua 
Voceros oficiosos de la dirigencia estatal de Morena anuncian que el próximo domingo 3 de julio estará en 
Querétaro la jefa de gobierno de la Ciudad de México y aspirante a la candidatura a la Presidencia de la 
República  CLAUDIA SHEINBAUM, que anda haciendo precampaña en varios estados para que la conozcan, 
mientras crece la figura del titular de Gobernación ADÁN AUGUSTO LÓPEZ. Sí, di. Agua de Morena para los 
de la pepena. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / MEMO VEGA, VICEPRESIDENTE NACIONAL DE DIPUTADOS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Prevé Kuri otro viaje para atraer inversiones. Más dudas en homicidio de González Rivas. Reprueba Palacios 
las ocurrencias de Alito. Memo. Guillermo Vega Guerrero es uno de los panistas queretanos más formados y 
con mayor proyección. Dos veces presidente municipal de San Juan del Río y dos veces diputado local, 
coordina actualmente a la mayoría en la 60 Legislatura y desde esta semana es vicepresidente regional de la 
Conferencia Permanente de Congresos Locales. A diferencia de algunos políticos locales este licenciado en 
derecho por la Universidad Metropolitana ha sabido ser leal a sus principios y no niega a sus amigos ni cede 
ante las presiones, como las ejercidas en contra de nuestro periódico. Otros alcaldes obedecieron 
ciegamente. Ligado desde el año 2000 al PAN y a Ricardo Anaya Cortés despuntó con Jorge Rivadeneyra Díaz 
en San Juan del Río y mostró su capacidad negociadora hace 10 años en el Congreso del Estado ante un 
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gobierno priista y con legisladores experimentados como Marco Antonio León Hernández, entonces de 
Movimiento Ciudadano y Braulio Guerra Urbiola del PRI con los que pudo tejer acuerdos y cultivar sólidas 
relaciones. En aquella Legislatura, la 57, coincidió también con los azules Luis Nava, Apolinar Casillas, 
Germán Borja y el hoy moreno Jorge Lomelí, en un tiempo de mayor pluralidad en la casa de las leyes, ahora 
dominada ampliamente por Acción Nacional, con él a la cabeza. Ahí hace política en acuerdo con el 
gobernador Mauricio Kuri sin importar los riesgos, como en el caso de la ley de los matrimonios igualitarios 
que heredaron el anterior mandatario estatal y sus diputados o con la recientemente aprobada Ley del Agua. 
Desde esa plataforma tomó posesión como vicepresidente de la Conferencia Permanente de Congresos 
Locales en la Región Querétaro, Estado de México, Hidalgo y San Luis Potosí. La Copecol es un organismo 
plural que agrupa a alrededor de 1,300 diputados, el cual busca entre sus principales objetivos una 
participación activa de los Poderes Legislativos Locales en el procedimiento de reformas constitucionales y 
en la emisión de leyes generales y reglamentarias; además de impulsar reformas de impacto positivo en las 
leyes a través del intercambio de experiencias, se informó el martes. Esta conferencia tiene más de 10 años 
de existencia y aglutina a diputados de todos los partidos. Memo, como le gusta ser llamado, tiene una 
magnífica relación con el gobernador Kuri y sus principales colaboradores, entre quienes figura la secretaria 
del Trabajo, Liliana San Martín Castillo, exsecretaria del ayuntamiento sanjuanense. Por todo lo anterior y 
más Guillermo Vega Guerrero es uno de los posibles candidatos del PAN a posiciones federales del 2024. 
Téngalo en cuenta.  -OÍDO EN EL 1810- Adelanto. Que se prepara otro viaje internacional del gobernador 
Mauricio Kuri a Europa para traer más inversiones y fuentes de empleo a Querétaro. Será por ahí del 17 del 
próximo mes. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Dudas. ¿Y la pistola? De acuerdo con la nueva versión del fiscal 
general del estado, Alejandro Echeverría Cornejo en el homicidio de Alfredo González Rivas: el abogado y “su 
pareja sentimental” tuvieron una discusión y la mujer tomó la decisión de quitarle la vida” en la casa del 
primero. ¿Y la pistola? Sus familiares y amigos saben que el expresidente del Colegio de Abogados Litigantes 
de Querétaro nunca tuvo una. ¿La llevaba la Fanny con el fin premeditado de usarla o qué? ¿La prueba de 
rodizonato de sodio le resultó positiva? Son preguntas. -¡FUEGO!- ¡Fuera! Que Alejandro Moreno “Alito” ya 
hartó a los priistas con sus ocurrencias y desfiguros. Tanto que ya hasta el exdirigente nacional del PRI, 
Mariano Palacios Alcocer -que se había mantenido al margen del movimiento para relevarlo- habla hoy en 
PLAZA DE ARMAS de una reunión urgente para corregir el rumbo del partido que dirigió dos veces y en el 
que milita hace más de medio siglo. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EL AGUA RESIDUAL UN RECURSO POTENCIAL / REFORESTANDO CONCIENCIAS 
Por Katia Reséndiz  
Ya hemos hablado de la imperante necesidad de buscar la seguridad hídrica como un derecho universal, el 
cual debe ser garantizado por autoridades y líderes, hemos hablado también de que esta causa requiere del 
involucramiento de todos los sectores y de la sociedad en general; prioridad que será convertida en este 
2022 en uno de los mayores retos que enfrentamos y enfrentaremos si no nos atrevemos a ver más allá y a 
romper paradigmas en torno al agua. Es evidente que el ciclo del agua no se está renovando con la misma 
rapidez con la que se incrementa la demanda del recurso. Lo anterior se agudiza con el desaprovechamiento 
y la falta de reutilización del agua, que, sumado al abuso, acaparamiento industrial, sequía e incremento de la 
temperatura, genera una urgencia climática de la que hemos hecho hincapié. Hoy no existe una cultura sobre 
el buen uso y aprovechamiento del agua. Y aquí es donde nos preguntamos ¿qué es lo que no estamos 
viendo? ¿Qué parte no hemos entendido de que el agua no es un recurso no renovable y que para que nos 
alcance tenemos que tratar la que tenemos? Tratarla implica mantener el flujo ambiental, visualizando que 
los productos derivados de su tratamiento pueden generar energía y nutrientes. La reutilización de aguas 
tratadas es una práctica común a nivel internacional y países como Israel y Singapur, por mencionar algunos, 
nos ponen el ejemplo porque actualmente reciclan el 75% de sus aguas residuales, mientras que en nuestro 
país apenas logramos tratar un 40%. Las aguas residuales con el correcto tratamiento constituyen un 
recurso económico estratégico con muy alto potencial dentro del paradigma de la economía circular, incluso, 
la reutilización de estas aguas tratadas puede representar oportunidades económicas alternas en zonas con 
déficit hídrico. Sin embargo, a pesar de los múltiples beneficios ambientales, sociales y económicos el agua 
residual, que representa un recurso hídrico no convencional, continúa siendo subutilizado. Actualmente, 
existe un amplio consenso acerca de la necesidad de comenzar a reutilizar las aguas residuales urbanas, e 
incorporarlas en la planificación y en la gestión integrada y sostenible de las demandas de agua. Esta 
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planificación integrada debe garantizar que la reutilización del agua residual contribuya a una práctica 
sustentable y a reducir las presiones sobre los ecosistemas en favor de una economía circular del agua. A 
nivel local y desde hace 30 años, nuestra entidad presenta cierta problemática en torno al agua en la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de Querétaro (ZMCQ), cuando se comenzó con el desarrollo exponencial de 
desarrollos habitacionales y complejos industriales. Alcanzada cierta competitividad y desarrollo económico 
e industrial, el que no se efectuó con planeación y visión sustentable, por lo tanto nos corresponde actuar de 
la mano de los gobiernos, tanto estatal como municipales; sociedad civil organizada y ciudadanía en 
conjunto, como usuarios del recurso como activo indispensable de supervivencia. El llamado es para que, 
desde lo particular, aprovechemos todas las opciones que tenemos para la optimización del suministro, 
consumo, tratamiento, reutilización y conservación del agua. Hoy por hoy, el modelo de economía circular es 
una alternativa, pues propone cadenas de producción basadas en la reutilización, renovación y reciclaje de 
los insumos. Nuestro más preciado recurso, el agua, puede incorporarse como uno de los aspectos más 
importantes, a fin de que pueda rehusarse y logremos el paso a una economía más sostenible y ecológica, 
pero, sobre todo, a un futuro más alentador. La voluntad, así como un correcto tratamiento del agua es la 
única alternativa que tenemos ante la crisis hídrica que enfrentamos; el abastecimiento de agua para la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de Querétaro (ZMCQ) depende de un solo acuífero, lo que nos impone un desafío 
mayor y una amenaza ambiental y socioeconómica. Los retos no son pocos, pero es más contraproducente 
seguir sin hacer algo al respecto. La reutilización y saneamiento del agua demanda un proceso de 
eliminación de contaminantes microbianos, nanopartículas y microplásticos, así como hacerlo más accesible; 
para que no solo las industrias y el sector agrícola puedan rehusar el agua, sino cada hogar, como lo hacen 
países que han logrado reutilizar hasta el 75% de sus aguas residuales. Las recientes obras, iniciadas en lo 
que será: Paseo 5 de Febrero, tendrá un cárcamo a la altura de Epigmenio González, en donde 
históricamente se ha inundado en temporada de lluvias, la visión de esta importante obra, es la construcción 
de fosas que tendrán un sistema de bombeo y con ello se pueda aprovechar la captación de agua, y proyectar 
reutilizarla. Según la CONAGUA, los cárcamos son fundamentales para mitigar las inundaciones en relación 
con el drenaje sanitario y pluvial, al elevar el agua por cámaras, bombas y equipos auxiliares. Así, el cárcamo 
recibirá el agua de lluvia para tratarlas o contenerlas iniciando una ruta urgente hacia la reutilización; es en 
ese sentido, que la obra Paseo 5 de Febrero, es esperanzadora, no solo por la visión de movilidad, sino por 
las acciones en materia de desarrollo sustentable, que perfilan a una ciudad en equilibrio con el ambiente; 
hecho que nos ayudará a mantener la calidad de vida de las y los queretanos. (PA) 
 
TECNOPOLÍTICA / PASEO CINCO DE FEBRERO, ¿OBRA VIAL PARA EL CIUDADANO O PARA EL 
AUTOMÓVIL? 
Las ciudades urbanas tienen tres funciones básicas: 1) ser un lugar de residencia, 2) ser un lugar de empleo y 
3) ser un lugar de esparcimiento. Estos tres ámbitos nacieron estrechamente unidos en las más antiguas 
ciudades. Sin embargo, la dinámica de la población ha obligado, con el tiempo, al ensanchamiento territorial, 
aflorando, en consecuencia, el fenómeno del crecimiento urbano. Desde lo anterior, la política pública de la 
planeación urbana se convierte en una obligación crucial para todo gobierno en turno. En este sentido, el 
municipio de Querétaro, desde los años 80 del siglo pasado ha sido objeto de, la menos, tres oleadas 
migratorias obligando al crecimiento de la mancha urbana, a saber: 1) la ola de la migración debido a los 
terremotos de 1985 en la CDMX, 2) la ola de 1988 a 1994: el proyecto de descentralización promovido por el 
entonces presidente Carlos Salinas y, por último, 3) desde el año 2000, durante el gobierno de Vicente Fox, 
se privilegiaron las inversiones privadas locales y extranjeras generando los llamados “espejismos 
citadinos”. (...) (EUQ) 
  
AL TIEMPO / AGIOTISTAS 
Por Ana María Arias 
Por qué si en Querétaro está penalizado con cárcel, la usura y extorsión, no se castiga a los agiotistas, varios 
de ellos extranjeros, sino que hasta se les permite difundir ampliamente sus ofertas, que en cosa de días, se 
vuelven asunto de víctimas y delincuentes y cuando esto sucede, la autoridad les beneficia con la impunidad 
de regresarlos a su país. Desde siempre, para casi cualquier persona, el dinero que tiene es insuficiente, unos 
lo administran bien para estirarlo aunque sea en medio de las carencias, para otros, la única opción es correr 
el riesgo de pedir créditos o préstamos. Los bancarios, aunque costosos, están autorizados y regulados por el 
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sistema financiero; en su ámbito recaen los créditos otorgados a través de tiendas departamentales, cadenas 
de tiendas de víveres por mayoreo o artículos de ferretería, y así es cómo sucede lo nunca imaginado hace 
veinte o treinta años, deber lo mismo que sala y cama, almohadas, calcetines, saleros, clavos, brochas, hasta 
tomates, jamón, café, pañales, papel sanitario o el jabón para trastes. Este tipo de crédito tiene un límite, el 
primero y más doloroso castigo es no poder seguir endeudándote, la negación de créditos en cualquier otro 
lugar, aunque sea en los taquitos sudados. En otro tipo de tiendas más populares y existentes en todo el país, 
también se otorgan créditos para llevarse “ipso facto”, desde teléfonos celulares y aparatos como tele, 
plancha, licuadora, hasta lo indispensable como tenis, zapatos, calzones o sandalias pata de gallo. Aquí la 
cobranza adquiere un grado de exquisitez que se aprecia desde el rugir de la motocicleta, en que llega el 
cobrador, quien después de la ceremonia de quitarse el casco y secarse el sudor, procede a querer tirar la 
puerta del endeudado, quien generalmente se niega a salir, mandando al niño a decir que no está y a recoger 
el papel que amenaza con embargo. El nivel de cobranza se acorrienta según el prestamista. Hay quienes 
jineteando ilegalmente el dinero encuentran mayor ganancia que en cualquier tipo de inversión, sólo deben 
de disponer para lograrlo, además de pesos y centavos, de un aficionado a extorsionador que envía a casa del 
deudor a un tipo con cara de matón como chofer del vehículo, una señora ya “cascada” cuya experiencia en 
uso de palabrotas sea probada, un niño que llorará en caso de que haya cachetadas y la cobradora oficial, 
mujer madura de pelo  “aguerejado” que somete al deudor, aunque sea de mil pesos, amenazándolo y 
tomándole video con el celular desde que abre la puerta. De las llamadas financieras que prestan dinero 
express reteniendo para sí facturas de autos y si no paga el deudor también retiene para sí el auto, ignoro si 
trabajan con permisos gubernamentales, lo cierto es que ahí suelen caer, obviamente los que pueden 
prescindir de un auto, que por supuesto sea fino, no cualquier carcacha. Y a ésta causa incompleta de 
prestamistas y deudores alentados por las carencias en que sumió a muchos la pandemia, últimamente han 
tomado la plaza, delincuentes cuyo señuelo es prestar poco, desde quinientos a dos mil pesos, no fijarse si el 
solicitante está en buró de crédito, cómo para qué, si casi es seguro que sí está, ofrecer baja tasa de interés 
desde el diez por ciento, cuando en realidad aplicarán hasta el 40% de intereses diarios o semanales, 
pagarlos hasta en tres meses, otorgarlos en menos de 24 horas, no sin antes haber obtenido del incauto 
deudor, todo tipo de datos personales, de tarjetas de crédito, números de teléfonos, correos electrónicos y 
referencias de personas que les conozcan, hasta diez llegan a pedir, porque de ellos se valdrán para cobrarles 
cuando no puedan pagar y sin deberla tendrán que soportar toda clase de insultos y molestias para que les 
hagan el trabajo sucio de cobrar al deudor mientras ellos lo extorsionan exhibiéndole en redes sociales y 
dañando su imagen y sus relaciones familiares  irremediablemente. Las palabras: policía cibernética, 
vigilancia, justicia, castigo, protección, quedan en nada igual que las acciones de las autoridades ante ésta 
forma de delincuencia llamada “gota a gota”, de la que dijo a un diario de circulación nacional el Presidente 
de CONDUSEF  “Se debe dejar en claro que no es un tema de instituciones financieras o de despachos de 
cobranza, es algo que está relacionado con esquemas de delincuencia. Es préstamo y extorsión, es un 
esquema de fraude y de criminales, y ha crecido de forma digital, son fraudes, piden datos personales y las 
personas los dan, y los ocupan para suplantar la identidad o amenazar y extorsionar, es un tema de policías y 
ladrones”. En Querétaro sí hay leyes pero falta quien las ejecute para proteger a los ciudadanos. Al tiempo. 
(PA) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
GUAGUARA: Ayer mataron a otro periodista: Antonio de la Cruz, del diario “Expreso”, en Ciudad Victoria, 
Tamaulipas. Ya van 12 en lo que va del año: uno cada 15 días. El presidente AMLO seguirá con su guaguara 
pero no nos callarán. (N 1) 
  
RECUPERACIÓN ECONÓMICA 
El arranque de las obras en 5 de Febrero trae consigo una serie de aristas que impactan no solo en la 
movilidad, sino también en la economía. Muchas industrias y negocios que están instalados en la avenida 
verán afectada su economía y sin duda que será un nuevo golpe, aunque los beneficios serán a largo plazo en 
un contexto en el que muchas unidades económicas van comenzando su proceso de recuperación tras los 
estragos de la pandemia. Autoridades han planteado que hay socialización y habrá apoyos a negocios; no 
obstante, será importante que se mantengan lazos estrechos para establecer mecanismos en que haya la 
menor afectación, pues la economía de miles de queretanos depende de muchos negocios. En este sentido, en 
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nuestra edición de hoy planteamos el panorama que vislumbra el sector gasolinero, quienes podrían ver 
afectados sus ventas por unos meses. Importante, la visita a Querétaro que se dio ayer por parte del 
embajador de EUA en México, Ken Salazar, quien estuvo con el gobernador Mauricio Kuri. Anteriormente, el 
entonces embajador Christopher Landau también visitó en su momento al exgobernador Francisco 
Domínguez. Las visitas no son producto de la casualidad, pues recordemos que Estados Unidos tiene un gran 
capital invertido en Querétaro, por lo que la visita da un espaldarazo a las gestiones realizadas en la entidad. 
(N) 
 
¡FELIZ CUMPLEAÑOS CADEREYTA!  
Por Andrés Gonzále 
En el Centro Cultural de Cadereyta de Montes –en el primer cuadro de este “Pueblo Mágico”– el marco es 
sobrio, sin excesos, pero sumamente solemne. Se entrega la “Presea de la Alcaldía Mayor de Cadereyta” en el 
382 Aniversario de la Fundación de esta singular tierra, “tierra de triunfadores, ciudadanos de bien y 
entereza moral”. Es la presea más alta que entrega el Ayuntamiento. “La historia está presente en cada acto, 
en cada oficio, en cada tradición que día a día realizamos con orgullo” decía, con sentida emoción, el alcalde 
Miguel Martínez Peñaloza, político maduro –es alcalde por segunda ocasión– que está haciendo aquí cosas 
novedosas, sin perder ni olvidar sus raíces, “unión de culturas de las tierras de conquista, desde la Sierra 
Gorda hasta los límites con lo que hoy es el Estado de Hidalgo”. Así nació, en el año de 1640, la “Villa de 
Cadereyta” reconocida así por el Virrey Marqués de Villena. Es Sesión Solemne del Ayuntamiento de 
Cadereyta de Montes; el presidente municipal, los 13 regidores, la secretaria de este Ayuntamiento. En el 
patio de este Centro Cultural, estaríamos unas 120 personas. Hay pueblo ahí reunido, representantes de 
diferentes sectores; exalcaldes –no todos–, familiares de los homenajeados. “La historia de un pueblo es la 
marca que nos acompaña, es nuestro legado, nuestras raíces, nuestro futuro”. Y es que Cadereyta se ubicó, en 
los años posteriores a 1824, como distrito político, siendo la región más significativa para las decisiones 
gubernamentales del Estado. Y comprendía los hoy municipios de San Joaquín, Ezequiel Montes, Peñamiller, 
Pinal de Amoles, Jalpan de Serra, Arroyo Seco y Landa de Matamoros, formando lo que actualmente se 
conoce como municipio de Cadereyta, “llevando como apellido el de Montes, del ilustre licenciado Ezequiel 
Montes”. Así resumía, en cuestión de minutos, el alcalde Miguel Martínez la historia de este lugar a lo largo 
de sus 382 años. “Somos dueños de una demarcación que se forjó con lucha, devoción, fe y mucho trabajo”. Y 
en la pujanza de su presente, es que el alcalde apunta hacia algunos de sus valores actuales. “Somos las 
artesanías de barro, vara, talabartería, lana, mimbre, pirotécnica y mármol, que las manos cadereytenses 
elaboran con pasión”. De ahí le salta también lo de “Pueblo Mágico”. Es aquí la ruta de la barbacoa y el 
pulque; el turismo de aventura y de romance y el principal destino para los amantes de la naturaleza y las 
cactáceas. Y el alcalde echa a volar su imaginación: “Si piensas en pesca deportiva, piensa en Cadereyta; si en 
pueblos originarios, piensa en Cadereyta; si piensas en asentamientos coloniales, piensa en Cadereyta; si en 
charrería, piensa en Cadereyta”. En ese marco de historia, es que el Ayuntamiento reconoce a la Cooperativa 
de Tzibanzá que la recibe la señora Antonia Biais Trejo, una de las fundadoras de esa cooperativa. Y post 
mortem esta presea es entregada a los cadereytenses Luis Hitler Velázquez Olvera, político y empresario, así 
como al señor Gustavo Vega González, también empresario y benefactor de Cadereyta de Montes. Estos dos 
últimos reconocimientos fueron recibidos por sus familiares. Fue Heidy Wagner Laclette, cronista del 
municipio de Cadereyta quien inició –y en ese marco tan significado– la formación de la Primera Hemeroteca 
del interior del estado, con aportaciones iniciales de los medios queretanos. Finalmente es el alcalde, Miguel 
Martínez Peñaloza quien nos deja este recordatorio: “Somos un minuto, un instante en la trayectoria de un 
todo; pasemos a la historia como una generación que deja huella. Soñemos en grande”. Muy a propósito de 
estos 382 años de Cadereyta de Montes. (CI) 
 
NUEVA MASACRE DE 27 MEXICANOS  
Por Héctor Parra 
Masacre de mexicanos en San Antonio, Texas; 27 muertos y 3 heridos graves. En total, 50 fallecidos. El resto 
eran centroamericanos. Los hoy occisos fallecieron en el interior de una caja de tráiler, encerrados, sin aire, 
sin agua y sin alimentos. La acción es delictiva. Seguramente a manos de la delincuencia organizada. ¿Por 
qué siguen huyendo de su país miles de mexicanos? Sobresalen, al menos, cuatro causas por las cuales esos 
mexicanos buscan mejores estadios de vida. Una, el exceso de violencia que se vive en la administración 
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pública de López Obrador. Otra, la falta de oportunidades de trabajo que ofreció el presidente de México y no 
cumplió. Tercera. Empleos mal pagados en nuestro país, gracias a la “austeridad” impulsada por el mismo 
presidente. Cuarta y última. El fracaso de los programas sociales de la 4T. Regalar dinero por hacer nada, no 
ha sido la solución para radicar a esos mexicanos que luchan por cruzar la frontera para encontrar las 
oportunidades que no les fue posible conseguir en territorio mexicano. Después de más de 3 años de 
obsequiar dinero (becas a “ninis”) los programas electoreros no han funcionado. El gobierno no ha generado 
las condiciones de seguridad para la creación fuentes de empleo y los “capacitados” por medio de becas no 
son contratados. Dejan de recibir dinero. Luego no tiene más opciones que, dedicarse a delinquir o cruzar la 
frontera para conseguir lo que en México no pudieron lograr. AMLO festeja cínicamente, sin embargo, el 
envío a México de miles de millones de dólares de aquellos compatriotas que sí encontraron las 
oportunidades que les fueron negadas en su país. La doble moral del primer mandatario es obscena. El 
gobierno de la 4T, simula detención de centroamericanos y de otros países para que no crucen nuestro 
territorio nacional, con la intención de llegar a la frontera con los EUA. Sin embargo, son miles los que logran 
llegar; pocos logran cruzar y quedarse en aquel territorio, otros son detenidos en territorio norteamericano, 
muchos extranjeros definitivamente se quedan en México y el problema aumenta para los mexicanos. Entre 
los migrantes muchos de ellos son delincuentes. La política de todos los de la izquierda populista promueven 
la apertura indiscriminada de las fronteras, como un “derecho natural” a la movilidad. Olvidan las normas 
del Derecho Internacional y las legislaciones locales vigentes hace siglos. ¿Por qué los pobres y 
desamparados migran a países del “primer mundo”? Sobre todo, aquellos que huyen de los regímenes 
socialistas, como es el caso de cubanos y venezolanos. Los gobiernos de izquierda eliminan derechos, 
cercenan oportunidades de empleo, expropian y acaban con la iniciativa privada, eliminan a los 
emprendedores; todo bajo el control del estado. Razones de fondo que los obliga a huir de los regímenes de 
represión para trasladarse a países en donde sí hay libertades y respeto. La “masacre de 27 mexicanos”, que 
debe ser atribuida al gobierno de la 4T, el presidente López Obrador, de inmediato aprovecha la oportunidad 
y adelanta que será uno de los temas que tratará con Joe Biden ¿Qué le pedirá? ¿Qué abra las fronteras y 
millones de mexicanos cambien de domicilio? Lo contrario a las promesas del pregonero. No cabe duda que 
el fracaso del gobierno de la 4T, obliga a miles de mexicanos a buscar mejores condiciones de vida digna, 
condiciones que no pudieron ser realidad en el “gobierno del cambio”. Todo aquello que no logró el gobierno 
de la 4T en 3 años 6 meses, no podrá realizarlo en menor tiempo. Forjador de ilusiones y mentiras: eso es 
AMLO. Si bien los “homicidios” fueron cometidos fuera de nuestro territorio, el origen del problema se 
originó en México. Esos 27 connacionales que fallecieron (3 más siguen graves de salud) cruzaron la frontera 
mexicana ¿Dónde están las autoridades aduanales de la 4T? ¿No que los militares serían más eficaces y 
eficientes para realizar el trabajo de los corruptos civiles? En definitiva, la nueva masacre de los 27 
mexicanos, asesinadnos en territorio norteamericano, también es imputable al gobierno de la denominada 
“transformación”. Se trata de un delito intencional de homicidio tumultuario. Esos 27 mexicanos encerrados 
en una caja de tráiler, dejarlos hasta que fallecieran, sin duda que es un homicidio. (CI) 
 
PASEO 5 DE FEBRERO, ¿OBRA VIAL PARA EL CIUDADANO O PARA EL AUTOMÓVIL? 
Por Raúl Martínez Merling 
Las ciudades urbanas tienen tres funciones básicas: 1) ser un lugar de residencia, 2) ser un lugar de empleo y 
3) ser un lugar de esparcimiento. Estos tres ámbitos nacieron estrechamente unidos en las más antiguas 
ciudades. Sin embargo, la dinámica de la población ha obligado, con el tiempo, al ensanchamiento territorial, 
aflorando, en consecuencia, el fenómeno del crecimiento urbano. Desde lo anterior, la política pública de la 
planeación urbana se convierte en una obligación crucial para todo gobierno en turno. En este sentido, el 
municipio de Querétaro, desde los años 80 del siglo pasado ha sido objeto de, al menos, tres oleadas 
migratorias obligando al crecimiento de la mancha urbana, a saber: 1) la ola de la inmigración debido a los 
terremotos de 1985 en la Ciudad de Méxco, 2) la ola de 1988 a 1994: el proyecto de descentralización 
promovido por el entonces presidente Carlos Salinas y, por último, 3) desde el año 2000, durante el gobierno 
de Vicente Fox, se privilegiaron las inversiones privadas locales y extranjeras generando los llamados 
“espejismos citadinos”. En el lapso de las olas descritas, se privilegió siempre el modelo de urbanización 
norteamericano fincado en la movilidad del automóvil y no en las necesidades de la gente. Sin embargo, sano 
es decir que toda obra pública es bienvenida ante la insistente presión demográfica, solo que la obra vial 
denominada Paseo 5 de Febrero que recién inicia se adorna con la retórica de la autoridad política del estado 
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de Querétaro, sosteniendo que será “un ejemplo nacional” y “un ejemplo de movilidad del siglo XXI”. Esta 
misma retórica sería importante escucharla para un transporte público cuyo modelo ha envejecido con los 
años y hoy es disfuncional y obsoleto. La ciudad de Querétaro requiere de muchos servicios dignos y 
cercanos al ciudadano. Por cierto, sería interesante saber si la autoridad política realizó un diagnóstico social 
que indique si la gente está de acuerdo con la obra vial. Por su parte, ya otros sectores del medio empresarial 
y comercial afirmaron su beneplácito por la obra pública. Como fehaciente observador de las tres olas del 
crecimiento urbano del municipio de Querétaro, puedo asegurar que la ciudad, actualmente, tan solo se 
limita a “crecer”; se ha perdido la posibilidad de refundarse por lo que, si los servicios fallan, entonces la 
ciudad dejaría de funcionar y enfrentaría riesgos de estallidos urbanos. Qué es más importante para lo 
ciudadanos, ¿la obra vial Paseo 5 de Febrero? o ¿un transporte público moderno y que dignifique la calidad 
de vida de los usuarios? o ¿la seguridad pública? o ¿el agua?, etc. Para concluir, el ejemplo de la crisis del 
agua en la ciudad de Monterrey, Nuevo León, debe recordarle a los gobernantes tomar las mejores 
decisiones respecto a las necesidades más apremiantes para la población. Ese ejemplo es el botón de 
muestra de lo que es un estallido urbano no deseable en el estado de Querétaro. (EUQ) 
 
ADELANTAN CONTROL POR CANDIDATURAS 
Por Héctor Parra Rodríguez 
Descarada lucha por el poder en los partidos políticos. Dirigentes de Morena, PAN y PRI, no se dan tregua. 
Quienes disfrutan de la influencia de las dirigencias no quieren dejar los cargos, mientras que, parte de la 
militancia de esos partidos luchan por los cambios o para derrocarlos. Nadie escapa a las ambiciones, a pesar 
de los malos resultados que puedan entregar en las urnas. En el partido oficialista de Morena, Mario Delgado 
depende de López Obrador y estos van por el control de las candidaturas, imponiendo métodos de 
“selección” que no convencen, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, encabezan la rebelión, insisten en el “piso 
disparejo”. Marko Cortés, anda en las mismas, no subyuga y menos con los desastrosos resultados de las dos 
últimas elecciones. La rebelión en la granja en el PRI, es la más álgida. Van sobre la cabeza del dirigente 
nacional. Todos los problemas tienen el mismo origen, la disputa por la distribución de las candidaturas para 
el 2024, pasando por las del 2023, antesala de la Presidencia de la República y el Congreso de la Unión. El 
otro hombre fuerte en el gobierno de Enrique Peña, uno de los responsables de la entrega maliciosa de la 
Presidencia, beneficiario de lo que hoy critica, ha promovido diversos juicios partidarios para destituir a su 
dirigente Alejandro Moreno. Miguel Ángel Osorio Chong, se queja de la debacle de su partido, de los malos 
resultados electorales entregados por “Alito”; no reconoce que la desconfianza del electorado la inició él 
mismo cuando disfrutaban del poder; tiempo en que privilegiaron la corrupción, el amiguismo con el grupo 
de los “Peña-Boys”, de ahí el deterioro. Funcionario opaco que operó en contra del PRI en la campaña del 
2018, no sin antes garantizar su permanencia en el poder, hoy coordinador de la bancada en el Senado. 
Osorio adelanta la lucha por su permanencia en el poder, quiere ser diputado federal en la siguiente 
Legislatura. Con la permanencia de Moreno se diluyen sus aspiraciones. El grupo reducido de peñistas aún 
subsiste; veamos la bancada en el Senado del PRI. AMLO aprovecha la abierta división de la alicaída 
oposición con la esperanza de llevarse votos para sus reformas constitucionales. Eso sí representa un peligro 
para México. La oposición obligada a zanjar sus diferencias por complicadas que sean. La ambición por el 
poder no debe privilegiar intereses personales ni de grupo. Primero está la defensa de México. Sin duda, los 
enemigos a vencer son López Obrador y Morena. No se equivoquen. (EUQ) 
 
LA SOBERBIA, ENEMIGA DEL BUEN GOBIERNO 
Por Jesús Rodríguez Hernández 
Es preocupante la insensibilidad que muestra el Ejecutivo Federal al menospreciar los problemas que 
lastiman a la población, como desastres naturales, hechos violentos o situaciones que generan tragedias 
familiares. Habla de un gobernante insensible que se empecina en continuar con un discurso populista que 
daña la economía y la vida cotidiana de cientos de miles de mexicanos por no tener una estrategia de 
gobierno. La falta de empatía y respeto al sufrimiento de decenas de miles de familias hace manifiesta la falta 
de sensibilidad en el gobierno. La soberbia está presente, pareciera que el Presidente goza de una 
superioridad moral que pone al gobierno por encima de esto. Una de las consecuencias inevitables y más 
graves de la parcialidad populista es la polarización social. Si el gobierno federal exhibiera mínimamente la 
misma indignación ante las víctimas de violencia, cuando se asesina, se secuestra, se cobra, se extorsiona, 
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podría mejorar significativamente este clima de polarización. Los expertos opinan que las causas 
estructurales de esta violencia en todas sus manifestaciones están claramente identificadas: desigualdad, 
corrupción, impunidad e incivilidad o deshumanización. La estrategia social del gobierno federal ha 
fracasado en su intención de atender de raíz y punto final a esta violencia. Por otro lado, la estadística es fría 
y contundente, más de 121 mil muertos en lo que va del sexenio, el más sangriento que ha vivido México. Son 
múltiples la evidencias de que “abrazos, no balazos”, es solo una expresión populista que no se apega a la 
realidad. Estamos en la segunda mitad del mandato del Presidente de la República, el argumento de que todo 
es culpa del pasado por reiterativo está desgastado, durante sus casi cuatro años y las cifras de inseguridad 
siguen creciendo. No hay que olvidar que en el año 2005, el Ejecutivo federal manifestó: “al diablo con sus 
instituciones”. En ese entonces, la frase se entendía como protesta. Hoy, es la forma de “gobierno”: sustituir 
el orden institucional vigente por otro de su propia inspiración. Los estudiosos del Derecho dicen que el 
poder es indispensable si se le considera como fuerza necesaria para ejecutar las decisiones tomadas con 
autoridad por los detentadores del poder. Pero si bien la autoridad es un concepto estrechamente 
relacionado al de poder, no son una y la misma cosa. Considerando que el poder es la posibilidad de imponer 
la voluntad de uno sobre otros, y que actualmente éste se encuentra depositado en el sistema jurídico, la 
autoridad es la legitimación en la materialización de éste, es decir, independientemente de su fuente es 
legítimo su ejercicio. Por su actitud soberbia da elementos para pensar que está organizando a las partes e 
ideando el mecanismo para instaurar un “maximato” a partir de 2024. Las declaraciones de Adán Augusto 
López Hernández, Secretario de Gobernación lo dicen veladamente: “Será el tiempo de un presidente que 
consolide la transformación, que venga de un proceso de evolución dentro de la 4T. Son tiempos inéditos, de 
consolidar la 4T. Morena tendrá larga vida en el país”. “Hay, dentro del movimiento, quienes no alcanzan a 
entender la dimensión de esta etapa de transformación, y que no entienden que este movimiento tiene un 
liderazgo en la figura de Andrés Manuel López Obrador…” Recordemos que gracias al poder político 
centralizado en el PNR, durante el periodo de 1928 a 1934 no hubo autoridad política más importante que la 
de Plutarco Elías Calles, debido a ello, el expresidente comenzó a ser llamado “Jefe Máximo de la Revolución”. 
A diferencia de sus antecesores, Calles ya no apostaría por reelecciones, sino por una democracia simulada a 
través de otras personas. ¿Estará pensando en instaurar un “maximato”? O sea, su obsesión por el poder. 
(EUQ) 
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